

A large crowd of people is seated in a church or auditorium, looking towards the front. In the foreground, a man in white clerical attire, including a zucchetto and a pectoral cross, is smiling and gesturing with his right hand. The background shows a large, well-lit interior space with wooden paneling and a balcony. A large blue graphic element is overlaid on the left side of the image.

# Una Acción Católica discipular, sinodal y misionera

# 10 años de Francisco – 10 ideas sobre AC





# 1. Carisma

“La Acción Católica es el laicado diocesano que vive en estrecha corresponsabilidad con los pastores. En esto los ayuda la popularidad de esta asociación, que a los compromisos intraeclesiales sabe unir el compromiso de contribuir a la transformación de la sociedad para orientarla al bien”.



[Discurso del Papa Francisco a la Acción Católica Italiana, 3 de mayo de 2014](#)



[Carta del Papa Francisco en el 30 aniversario del FIAC](#)



[El carisma de la Acción Católica - Discurso del Papa Francisco a los participantes del II Congreso Internacional sobre AC](#)

# 1. Carisma

“La Acción Católica tiene su origen en el mismo seno de la Iglesia Católica. No tiene ningún fundador ni carisma particularísimo. Su finalidad es la de la misma Iglesia: la evangelización. No asume como propio uno u otro campo de apostolado particular, sino la finalidad de la Iglesia: el anuncio del Evangelio, a todos los hombres y ambientes. De modo que el “carisma propio” es no tener nada propio sino prestar disponibilidad a todas las necesidades de la Iglesia en cada lugar”.



## 2. Misión

“Esta es la opción que hoy hace la Acción Católica...La misión no es una tarea entre tantas en la Acción Católica, sino que es la tarea...La Acción Católica tiene que asumir la **totalidad de la misión de la Iglesia en generosa pertenencia a la Iglesia diocesana desde la Parroquia**”.

 [Saludo del Papa Francisco a la ACA en la AF 2015](#)





## 2. Misión

“Es necesario que la Acción Católica esté presente en el mundo político, empresarial, profesional, esté en las cárceles, los hospitales, en la calle, las villas, las fábricas... una Acción Católica en este **pueblo, la parroquia, en la diócesis, en el país, barrio, en la familia, en el estudio y el trabajo, en lo rural, en los ámbitos propios de la vida. En estos nuevos areópagos es donde se toman decisiones y se construye la cultura...** Ustedes laicos de Acción Católica pueden **ayudar a toda la Iglesia y la sociedad a repensar juntos qué tipo de humanidad queremos ser...**”

 [Centralidad de la misión - Discurso del Papa Francisco a los participantes del II Congreso Internacional sobre AC](#)



## 2. Misión

“Esto es muy importante: aprender a través de la experiencia que en la Iglesia todos somos hermanos por el Bautismo; que **todos somos protagonistas y responsables**; que tenemos dones diferentes y todos por el bien de la comunidad; que la vida es vocación, seguir a Jesús; que la fe es un don para donar, un don para testimoniar. Y, además: que el cristianismo se interesa de la realidad social y da su propia contribución; que nuestro lema no es “me da igual”, sino “¡me interesa!”



### 3. La diocesaneidad que se concreta en cada parroquia



“La raíz está en la parroquia... las parroquias necesitan del entusiasmo apostólico de ustedes, de la total disponibilidad y del servicio creativo de ustedes. Se trata de asumir el dinamismo misionero para llegar a todos, privilegiando a quien se siente alejado y a los grupos más débiles y olvidados de la población. Se trata de abrir las puertas y dejar que Jesús pueda salir fuera. **Muchas veces tenemos a Jesús encerrado en las parroquias con nosotros, no salimos fuera** y no dejamos que Él salga fuera. **Abrir las puertas para que Él salga, al menos Él.** Se trata de una Iglesia «que sale»: siempre Iglesia que sale.”



[Discurso del Papa Francisco a la Acción Católica Italiana, 30 de abril de 2017](#)

# 4. Formación

“La Acción Católica ha tenido tradicionalmente cuatro pilares o patas: *la Oración, la Formación, el Sacrificio y el Apostolado*. De acuerdo a cada momento de su historia se ha apoyado primero una pata y después las otras. Así, en algún momento, lo más fuerte fue la oración o la formación doctrinal. Dadas las características de este momento el *apostolado tiene que ser lo distintivo* y es la pata que se apoya primero”.

“Esto no es en desmedro de las otras realidades sino, muy por el contrario, lo que las provoca. El apostolado misionero necesita oración, formación y sacrificio. Esto parece muy claro en Aparecida y la *Evangelii Gaudium*. Hay un dinamismo integrador en la misión”.

“*Formen*: ofreciendo un proceso de crecimiento en la fe, un itinerario catequístico permanente orientado a la misión, adecuado a cada realidad, apoyados en la Palabra de Dios, para animar una feliz amistad con Jesús y la experiencia de amor fraterno”.

# 5. Santidad

“Siembren en los corazones de todos que la auténtica espiritualidad cristiana es la que se hunde en el deseo de santidad y este es un camino que arranca en las bienaventuranzas y que se realiza desde Mateo 25; amando y trabajando por nuestros hermanos más sufrientes”.



# 5. Santidad

“Jóvenes creyentes, responsables y creíbles: esto os deseo yo. Podría esta convertirse también en una fórmula, una “expresión”. Pero no es así, porque estas palabras se encarnan en los santos, ¡en los jóvenes santos! La Madre Iglesia nos propone muchos, pensemos —limitándonos solo a algunos italianos— en Francisco y Clara de Asís, Rosa de Viterbo, Gabriel de la Dolorosa, Domingo Savio, Gemma Galgani, María Goretti, Pedro Jorge Frassati, Clara Badano, Carlo Acutis”.

“Ellos nos enseñan qué quiere decir ser levadura, estar en el mundo, no ser del mundo. Pedro Jorge Frassati fue un miembro activo y entusiasta de Acción Católica Italiana, en particular de la FUCI, y demuestra cómo se puede ser jóvenes creyentes responsables creíbles, creyentes felices, sonrientes. Ay de los jóvenes con cara de funeral: han perdido todo”.



[Discurso del Papa Francisco a los Jóvenes de la Acción Católica Italiana, 29 de octubre de 2022](#)

## 6. Salir con todos y para todos



“La Acción Católica necesita ir creando espacios de presencia, de testimonio, de evangelización misionera. De este modo vive la misión de la Iglesia que es: ser servidora de la humanidad insertada en la Iglesia de Cristo que se realiza en nuestra Diócesis y en nuestra Parroquia, en comunión perfecta con la Iglesia Universal”.

 [Carta del Papa Francisco en ocasión del 30 aniversario del FIAC](#)

 [Todos los hombres y todas las periferias - Discurso del Papa Francisco a los participantes del II Congreso Internacional sobre AC](#)

 [El Proyecto es Acción Católica en salida - Discurso del Papa Francisco a los participantes del II Congreso Internacional sobre AC](#)

## 6. Salir con todos y para todos

“Una Acción Católica más popular, más encarnada *les va a traer problemas*, porque van a querer formar parte de la institución personas que aparentemente *no están en condiciones*: familias en la que los padres no están casados por la iglesia, hombres y mujeres con un pasado o presente difícil pero que luchan, jóvenes desorientados y heridos. Es un desafío a la *maternidad eclesial* de la Acción Católica; recibir a todos y acompañarlos en el camino de la vida con las cruces que lleven a cuestas”.

“Todos pueden formar parte *desde lo que tienen con lo que pueden*”.

## 7. Escuchar

“Tengan el oído atento para no dar respuestas a preguntas que nadie se hace ni decir palabras que a nadie le interesa escuchar ni sirven. Escuchen con oídos abiertos a la novedad y con un corazón samaritano”.

“La Iglesia no puede estar al margen de la historia, enredada en sus propios asuntos, manteniendo inflada su burbuja. La Iglesia está llamada a escuchar y ver los signos de los tiempos, para hacer de la historia con sus complejidades y contradicciones, historia de salvación. Necesitamos ser una Iglesia vitalmente profética, desde los signos y los gestos, que muestren que existe otra posibilidad de convivencia, de relaciones humanas, de trabajo, de amor, de poder y servicio”.



[Escuchen los latidos de los signos de los tiempos \[Papa Francisco, 27 de noviembre de 2022\]](#)



## 8. Hacer sínodo

- “Que el espíritu sinodal se vaya arraigando en nuestro modo de ser Iglesia; esto significa el ejercicio de caminar juntos en la misma dirección”.
- “Sean audaces no son más fieles a la iglesia porque estén esperando a cada paso que les digan lo que tienen que hacer. Animen a sus miembros a disfrutar de la misión cuerpo a cuerpo casual o a partir de la acción misionera de la comunidad. No clericalicen al laicado...”

## 8. Hacer sínodo

- **“Que puedan contribuir a hacer madurar la conciencia de que, en la Iglesia, la voz de los laicos no debe ser escuchada «por concesión» también la de los laicos «por derecho». Debe ser escuchada por convicción, por derecho, porque todo el pueblo de Dios es «infalible in credendo»”.**
- **“Hacer sínodo no es mirarse al espejo, ni siquiera mirar la diócesis o la Conferencia episcopal, no, no es esto. Es caminar junto detrás del Señor y hacia la gente, bajo la guía del Espíritu Santo”.**
- **“En este sentido la AC constituye una «gimnasio» de sinodalidad, y actitud de ustedes ha sido y podrá seguir siendo un importante recurso para la Iglesia, que se está preguntando sobre cómo madurar este estilo en todos sus niveles. Diálogo, discusión, búsqueda, pero con el Espíritu Santo”.**

## 9. Permanezcan y alégrese

“**Permanecer.** Pero no permanecer encerrados, no. ¿Permanecer en qué sentido? Permanecer con Jesús, permanecer gozando de su compañía. Para ser anunciadores y testigos de Cristo es necesario permanecer ante todo cercanos a Él. Es en el encuentro con Aquél que es nuestra vida y nuestra alegría, que nuestro testimonio adquiere cada día nuevo significado y nueva fuerza. Permanecer en Jesús, permanecer con Jesús”.



## 9. Permanezcan y alégrese

“Gozar y alegrarse siempre en el Señor. Ser personas que cantan la vida, que cantan la fe. Esto es importante: no sólo recitar el Credo, recitar la fe, conocer la fe, sino cantar la fe. Esto es. Decir la fe, vivir la fe con alegría, y a esto se llama «cantar la fe». Y no lo digo yo, lo dijo san Agustín hace 1600 años: «¡cantar la fe!». Personas capaces de reconocer los propios talentos y los propios límites, que saben ver en sus jornadas, incluso en las más sombrías, los signos de la presencia del Señor. Alegrarse porque el Señor os ha llamado a ser corresponsables de la misión de su Iglesia. Alegrarse porque en este camino no estáis solos: está el Señor que os acompaña, están vuestros obispos y sacerdotes que os sostienen, están vuestras comunidades parroquiales, vuestras comunidades diocesanas con las que compartís el camino. ¡No estáis solos!”



## 10. Servicio dirigencial



“Anhelo que no sean “dirigentes” de escritorio, de papeles o de Zoom, y que no caigan en la **tentación del estructuralismo institucional** que planifica y organiza desde estatutos, reglamentos y propuestas heredadas, que fueron buenas y útiles en su momento pero que quizás hoy no sean significativas. Por favor, les pido que escuchen. **Primero: escuchen a los hombres, mujeres, ancianos, jóvenes y niños concretos, en sus realidades, en sus gritos silenciosos expresados en sus miradas y en sus clamores profundos. Tengan el oído atento para no dar respuestas a preguntas que nadie se hace ni decir palabras que a nadie le interesa escuchar ni sirven.** Escuchen con oídos abiertos a la novedad y con un corazón samaritano. **Segundo: escuchen los latidos de los signos de los tiempos, la Iglesia no puede estar al margen de la historia, enredada en historia, enredada en sus propios asuntos”.**

“Ciertamente, el contexto mundial que acompaña a la nueva etapa no es el mismo que el de hace treinta años, «**¡Qué importante en la vida es ser signo! Pero no un signo vacío o de muerte, sino un signo de luz comunicador de esperanza**»”.

“La esperanza es capaz de superar las dificultades, las desavenencias, las cruces que se presentan en la vida cotidiana”.

Pidamos al Señor, para cada uno de nosotros, ojos que sepan ver más allá de la apariencia; oídos que sepan escuchar gritos, susurros y también silencios; manos que sepan sostener, abrazar y curar. Pidamos, sobre todo, un corazón grande y misericordioso, que desee el bien y la salvación de todos.  
Amén.

Discípulos  
misioneros  
de Jesús en  
la realidad  
de hoy



Si querés conocernos más, compartirlo  
o contactarte con nosotros



accion\_catolica



AccionCatolica.Ok



accioncatolicaargentina



accioncatolicaarg



accioncatolicaargentina

